
! ! ! ! 从来不会画画的技术宅男
!"#，通过研究，琢磨出了十七世纪
荷兰最伟大的画家维米尔的“骗
术”，并运用这种“骗术”，惟妙惟肖
地画出了维米尔风格作品。
维米尔是谁？世界名作《戴珍珠

耳环的少女》（图一）就是他的代表
作。中国油画界大佬级画家靳尚谊曾
花一年时间临摹了维米尔的 $幅画，
举办了一个《向维米尔致意》的展览。

开始看到这篇报道时不以为
然，以为又是博出名，看下去发现并
非如此。这个技术宅男 !"#不一般，
曾两次得艾美奖，第一次在 %&&'

年，他发明了电视台的计算机演播
室系统；第二次在 (''$年，他做出
了一种用来制作 $) 动画的软件。
反正这是个对技术痴迷，又爱动手
制作的怪才。一次他偶然在书中读
到：在 %*世纪的荷兰，高质量镜片
与反射镜已经到处在使用，望远镜
也兴盛，而科学爱好者都在实验一

种方法来投射影像。画家维米尔能
够比当时的艺术家更精确地作画，
很有可能是因为他不再只是用眼睛
与想象力，而是秘密地使用光学设
备来帮忙，比如相机暗箱。

于是 !"# 开始研究维米尔的
画，发现维米尔的作品中有不少细
节只有通过光学镜头才会呈现，而
不是肉眼能够看到的。牛津大学的
人类视觉专家 +,-". /-012#,32 也
证明那是人类大脑做不到的。亮度
的每一细微都被以绝对的摄影精度
记录，没有辅助的人类的肉眼是不
具备这样的能力的。
于是他开始捉摸研制有效且符

合维米尔当时技术条件的光学成像
设备，并成功利用这些设备逼真地
画出了自画像。接着，他锁定了英国
女王收藏的维米尔名作《音乐课》作
为验证自己的看法的目标。他甚至
征得女王特别同意，让他进王宫去
仔细观摩原作半个小时。他像拍电

影制作场景那样，根据《音乐课》，精
心复制出整个居室环境、室外景色
以及室内各种道具，让模特儿穿上
画中人的服饰，摆出造型，然后运用
他自制的光学投影成像仪器，将这
个场景的影像投在画幅上进行“创
作”（图二）。

从设想到终于画成，他花了 %%

年时间。一个绘画门外汉成功复制
了维米尔作品（图三），并演绎印证
了他猜想的维米尔“骗术”。这个过
程中，他进一步印证了自己的观点，
他发现，不仅维米尔的作品中某些
效果只有在光学仪器中才会被看
到，肉眼无法察觉，而且光学仪器投
影造成的细节误差，同样出现在维
米尔的作品中。同时，他也体会了维
米尔的艰辛和不凡。即使拥有这些
秘密武器，他也累得几乎放弃。仅仅
是一条裙子织纹上的白点，就让他
足足点了一个月。难怪如今被认可
的维米尔传世作品仅有 $*幅。

如果这个好事者的猜想是对
的，那么后世很多画家临摹维米尔，
或许临摹出了“功力”，只不过可能
致错意，并没有得其精髓。你“赤膊
上阵”拼了命想画出维米尔通过光
学仪器获得的形神之妙，几乎就相
当于赤足追赶汽车。
技术和物质的进步，从来就与

人类艺术史紧密相关。不了解技术
和材料，就难以真正了解艺术效果
的成因。就像今天的我们拿着羊毫
笔，在松软的宣纸上，想写出使用不
同书写工具材料的唐宋书法的风
骨，是缘木求鱼。更为重要的是，不
了解这一点，就不了解艺术和科学
一样，具有勇敢探索和无所禁忌的
精神。今天世界，各种新兴的科技手
段和材料涌现，许多年轻的艺术家
大胆进行着尝试，却经常被正统派
艺术家乃至艺术爱好者苛责。有很
多艺术家担心，那些奇技淫巧会让
我们丧失掉古人高超的艺术技巧。

其实他们忘了，如果我们的古代艺
术家也像他们那样想，恐怕应该永
远停留在岩画阶段，而不该去尝试
当时最新媒材———纸张。

新的技术确实可能让某些千年
积累下来的技法失去用武之地，这
就好像热武器的发明和发展，让武
术在战争中地位大失。也像照相技
术的发明，让写实绘画的魅力大大
暗淡。然而要相信，人类的创造力也
会随着新技术的产生而释放。武术
虽然在战争中不再那么重要，但它
对大众健身体育的作用和文学艺术
中的地位大大提升了；绘画模拟现
实的作用下降了，却打开了大大提
升人类想象力、创造力的现代绘画
世界的大门。

我觉得，维米尔“骗术”的被发
现，丝毫无损于维米尔在艺术史上
的地位，反而让我对他佩服得五体
投地。这有助于我们再次反思对艺
术本质的认识。
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重要的事情说三遍：
真迹！真迹！真迹！
! ! ! !在 ('%4年“大师云集”的艺术
类特展中，对展览质量最温和的表
述是“良莠不齐”，而雷诺阿展是其
中为数不多的有干货的展览。所谓
干货，就是真迹。不是版画，不是影
像。

在这种几乎是血雨腥风的市
场竞争环境下，雷诺阿展的宣传简
直温婉得让人捉急。也许担心有藏
否同业之嫌，主办方老是围着雷诺
阿的艺术成就说来说去。如果让我
给雷诺阿的宣传写文案，我的标题
就是：《重要的事情说三遍：真迹！
真迹！真迹！》。哦哦哦，本文不是
宣传文案。
在我看来，雷诺阿展最值得关

注的地方还不是真迹（在一般观众
看来，艺术展览中展真迹，本来就
是天经地义的），而是展品来源和
组织方式。此前的大师级艺术特
展———无论是民营资本还是国立
美术馆、博物馆里的展览，论其来
源，要么是引进已经在国际上巡展
的成熟项目，要么是从一家美术馆

借的馆藏作品。而雷诺阿展是由主
办方委托策展人，从欧美的 %5个
不同博物馆分别借作品。

要从十几个各自为政的博物
馆中挑出能呈现艺术家一生创作
轨迹的作品，还要让这些作品在同
一个时间段里都空出展览档期，这
个组织工作的难度就比从单馆借
展要大得多。再加上要和十几个机
构讨价还价，分别处理合同、保险、
运输，要平衡各方利益与需求，这
个众口难调的工作量，想想也挺吓
人的。

去年 %% 月展览刚开幕的时
候，有一件肖像作品的展位上贴着
一张 65纸，解释说因为英国方面
出口许可证的问题此画要延期抵
沪。到今年 (月份，又有另一件作
品《哺乳的年轻女子》不见了，取而
代之的另一张 65 纸解释说作品
要去其它地方巡展而提前退场。
不管观众领不领情，在我看来，这
简直就是雷诺阿展在张牙舞瓜地
得瑟。

博物馆的服务与麻木

! ! ! !中国各省市的博物馆大都都是
国家企业，似乎没有人对各博物馆
的关门时间和对待观众的态度进行
监督。大家已经习惯了不到点博物
馆就撵人关灯的做法，如果你有到
国外美术馆和博物馆的参观经验会
发现，中国的博物馆在对顾客的服
务方面差距太大。
首先是展品的陈列，比如良渚

博物馆是世界有名的英国建筑师奇
普菲尔德设计的，无论是建筑主体
还是周边环境及水域的设计都是一
流的，可是我们到了里面就发现展
陈设计得非常不专业。良渚文化中
许多玉器的出土，器物本身就很小，
所以需要适合器物尺度的精确的摆
放，也就是量体裁衣，而现在我们看
到的是大空间让位为想象的遗址模
型，因为去博物馆的人主要是去看
实物。
谈到这一点，贝聿铭设计的苏

州博物馆给我们做出了典范。贝老
在谈到这一设计时讲到，本来关于
苏博设计的第一稿已经完成，他突
然想到在不了解苏博藏品的情况下
的设计，很可能在尺度上不合适，于

是他开始了解苏博的藏品，结果他
发现，苏博基本上没有大尺寸的藏
品，所以应该大大缩小展室的尺
寸，他把每个展室按照古代文人书
房的大小来设计。这就是我们在外
观上可以看到苏博虽然是新建筑，
虽然在城市市区，但是在城市肌理
上它和周围的园林和民居保持着
协调的关系，而室内展品的陈设是
宜人的。
我刚刚去了西安，按照我的看

馆速度，在陕西省博物馆里花一天
时间是看不完的。对于我这样的专
业人士来说，希望尽可能地看到展
出的文物上的信息，所以痛苦的是，
许多展品都被展品说明牌子挡住
了，其实，只要稍微挪一下位置就可
以了，其实就是少一点责任心。其次
就是展品摆放得太拥挤，在博物馆
设计时没有充分考虑参观的人流，
和针对展品的大小和数量进行核
实。从西安返回北京之前，我特地去
看了汉阳陵遗址和汉阳陵考古陈列
馆。这个陈列馆不大，但是陈列的文
物非常精彩，可是展陈设计得很落
后，比如在阳陵概况介绍部分的展
台墙上装有浮雕一样的画像石纹
样，面积很大，凹凸强烈，干扰了观
众看文物的视线。而展柜中挂着褪
色的照片，一看就是至少十年以上

没有更换了。
石家庄河北博物院的展陈比较

好，但是也存在着摆放展品的角度
不合适的问题，比如摆放那些小而
薄的玉器，不应该平放在展柜里，因
为观看时视线是有角度的，所以要
展台的最佳角度应该和观众的视线
构成九十度为宜。
最后要说说上海博物馆。早在

上世纪八十年代我就对友人说过，
上博的展陈是全国博物馆里最好
的，直到前不久为了看吴湖帆书画
鉴藏展时我才领教了上博的服务。
上博是个圆形建筑，圆形建筑是最
不好分方向的。一般美术馆都会把
入口和出口设计在建筑的同一个
方向，可是上博有两个入口，一南
一北。我从北门进去，出馆时我没
注意到还有一个南门，当我走出出
口只有两米左右的距离就发现不
对，但是保安拦住我说，不可以返
回去，要进从美术馆外边转一圈再
来。那天外边下雨，我也没有带伞，
我就解释原因，在我的力争之下他
们放我进去了。我找到前台问个究
竟，所谓南北两门没有任何标志，
像我这样走错的人不少吧7 美术馆
已经到了大修的年纪，但是为什么
就没有人站出来说说呢？我以为就
是两个字“麻木”。

维米尔“骗术”告诉我们什么？
!林明杰
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